

CONDICIONES DE POBREZA Y VULNERABILIDAD: LAS DIMENSIONES CONSTRUIDAS POR MUJERES TRABAJADORAS QUE VIVEN EN ÁREAS PERIFÉRICAS DE LA CIUDAD DE RESISTENCIA. AÑO 2005

Falcón, Vilma Lilian. Departamento de Geografía.
Facultad de Humanidades-Universidad Nacional
del Nordeste. UNNE. Av. Las Heras 727.
E-mail: vfalcon@hum.unne.edu.ar

RESUMEN

Pobreza, marginación, población vulnerable o en riesgo social, son términos con los que frecuentemente se describen diversas situaciones por las que atraviesan miles de familias en los centros urbanos del Nordeste. La pobreza en nuestras ciudades es una realidad, pero los riesgos, las capacidades o incapacidades para enfrentarlos y, en suma, el grado de vulnerabilidad a la que la población se ve expuesta, no siempre responden a los mismos factores, así como tampoco determinan las mismas respuestas.

Aunque la pobreza expresa carencias materiales y no materiales, es quizás la primera la que permite visibilizar mejor dónde están y quienes son las personas pobres; esto en función de que las llamadas dimensiones objetivas de la pobreza pueden ser captadas y medidas a través de distintos indicadores. Pero ya nadie pone en dudas que la pobreza no es solo ausencia de bienes materiales sino que cada vez más se incorporan elementos que se relacionan con el bienestar de la población y otros de carácter más bien cualitativos, como los relativos a la vulnerabilidad, la exclusión, la marginalidad, entre otros. (Arriagada, 2003:5)

Desde una perspectiva de género, se argumenta que existen factores de género que inciden en la mayor o menor disposición de las personas a experimentar la pobreza. En este sentido, el presente trabajo intenta dar cuenta de una vulnerabilidad específica: la de un grupo de mujeres en situación de pobreza, que trabajan dentro y fuera del hogar y viven en espacios urbanos periféricos de la ciudad de Resistencia, capital de la provincia del Chaco. Se trata de una investigación exploratoria cuyo principal objetivo es definir, en una interacción cognitiva con estas mujeres, los elementos que influyen en las condiciones de pobreza y vulnerabilidad.

Desde el punto de vista metodológico, el interés de este estudio está puesto en contribuir al análisis de la pobreza desde una perspectiva que rescata la propia percepción de las mujeres pobres para definir y dimensionar los elementos que ellas mismas consideran relevantes. En este sentido, la consideración de los distintos enfoques desde los cuales se analiza y dimensiona la pobreza, resulta necesario dado que el debate enriquece no solo conceptualmente al fenómeno, sino que además proporciona nuevas alternativas metodológicas y nuevas formas de medición.

Es por ello que en este trabajo se realiza, en un primer momento, una breve revisión conceptual de la pobreza, en la que se reconocen las limitaciones y aportes de los distintos enfoques en lo que hace a la delimitación de las dimensiones e indicadores que utilizan para medir y evaluar el fenómeno. A partir de allí, se destaca el aporte que realiza la visión o el enfoque de género al proporcionar nuevas orientaciones metodológicas y conceptuales para entender la pobreza de los hogares y de las mujeres en particular. De este modo se introduce ya en las aportaciones que brindan las metodologías de tipo cualitativas, especialmente las que –como en este caso– se basan en la percepción de las personas.

En una segunda parte se destacan los resultados de una experiencia de trabajo con un grupo de mujeres trabajadoras, quienes a partir de sus propias percepciones, construyen, definen y valoran los elementos y aspectos más significativos

relacionados con las actividades que realizan y las situaciones de pobreza en que viven. Al tratarse de mujeres que trabajan fuera y dentro del hogar, el estudio enfatiza en la percepción que ellas mismas tienen acerca del trabajo que realizan y el modo en que dimensionan también otros aspectos relacionados con la pobreza.